

El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado, 1'50
En el resto de España, trimestre, id., 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS

Año 18.

Mahón, sábado 12 Marzo de 1898.

N.º 4970

SECCION POLITICA

LA CLAVE ESTÁ EN CUBA

En los tres años, que lleva de duración la campaña separatista, ha perdido España, según la frase y la cuenta de un periódico oficioso, más de cien mil soldados y unos mil trescientos millones de pesetas.

Perdidos serán, en efecto, si distrayendo la atención del asunto principal, no consagramos al logro de la paz de Cuba todas nuestras energías.

Por ese mal camino ya una parte de la opinión y urge que vuelva al camino derecho.

Los que se preocupan exclusivamente de dificultades exteriores y relegan a segundo término las que tienen dentro de casa, corren el riesgo de salir tan mal parados de las unas como de las otras.

El sistema de interpretar en sentido pesimista los actos, los dichos y las intenciones del gobierno americano, el empeño de demostrar que los Estados Unidos se aperciben a romper con nosotros y la insistencia en demandar de España el acumulo de toda clase de medios ofensivos y defensivos, aunque responden a los más nobles propósitos, están originando, por de contado, dos deplorables consecuencias.

El que los rebeldes, que ya se creían desahuciados por Mac Kinley, vuelvan a confiar en su ayuda.

Y el que los aprestos militares hechos por ambas naciones pongan a las dos en una tensión de ánimo muy adecuado para transformar en peligrosos choques los más ligeros rozamientos.

Como si lo dicho fuera poco, todavía se dedican algunos de nuestros políticos a minar y desacreditar las instituciones que con el asentimiento de casi todos los partidos ha otorgado la nación a Cuba.

Contraría y exaspera a los

separatistas el régimen autonómico, que les ha arrancado de las manos la especie de bandera bajo la cual disfrutaban sus alevosías, y aquí les hacemos comprender que ese régimen nos parece completamente ineficaz, cuando aún no hace dos meses que empezó a ensayarse, y cuando fuera del carlismo no hay ningún partido español que no le haya aceptado sin reservas.

No bien tropieza el gobierno insular en un obstáculo menudo, hay entre nosotros multitud de comentaristas que hacen del grano de arena una montaña.

¿No habrá posibilidad, después de tantos escarmentos, de que moderemos la incontinencia de nuestros juicios y nos sobrepongamos a la versatilidad de nuestras impresiones?

¿Cómo han de confiar en nuestra sinceridad los que luchan en la grande Antilla por la soberanía española, si advierten que nosotros desconfiamos sistemáticamente de la suya?

¿Cómo han de acogerse a nuestra bandera los que en la emigración ó la insurrección vacilan, al notar que consideramos a la América del Norte, en punto de consumir una intervención ó de otorgar la beligerancia a los rebeldes?

Volvamos los ojos, el esfuerzo y el interés al sitio de donde ni por un momento debemos apartarlos.

Acompañemos con nuestros votos más íntimos a los heroicos soldados que continúan hoy vertiendo su sangre con tanta prodigalidad como en 1895, y que se baten y se sacrifican tan generosamente como entonces, pese a la injusta distracción con que aquí nos enteramos de sus diarias proezas.

Alentemos, ya que no con testimonios de amor, con muestras de confianza a los hombres de honor que han jurado lealtad a España, y que la sirven a ley en el gobierno y la administración de un territorio conturbado

durante tres años por todo género de infortunios.

Y tengamos en cuenta, que Cuba es hoy la llave de nuestro destino.

Si acertamos a pacificarla en corto plazo, se acabará de seguida el riesgo de los conflictos exteriores.

Y si por desgracia estallaran—que no lo creemos—esos conflictos, allí tendríamos que acumular nuestros medios de ofensa y defensa, porque aquél sería el único campo de batalla.

(El Liberal de Madrid).

Nocedal y Prim

Una noche de Febrero de 1844, se estrenó en el Teatro del Principe, que aun no había recibido el pomposo título de Español, una comedia en tres actos, titulada «Mocedades de Hernán Cortés», original de don Patricio de la Escosura, en la que tomaron parte don Julián Romea, su hermano don Florencio, doña Matilde Diez, y otros actores y actrices cuyos nombres no recuerdo.

Los estrenos en aquel tiempo eran verdaderamente acontecimientos literarios, y acudía a estas representaciones lo más florido y selecto de la literatura. Recuerdo haber visto entre los espectadores a don Francisco Martínez de la Rosa, con sus gemelos de oro inspeccionando los palcos y repitiendo sus saludos a las bellas con simpática coquetería, a pesar de su avanzada edad, porque fué siempre muy dado a la galantería. Allí estaba también el Sr. Roca de Togores, luego el marqués de Molins, conversando con el marqués de Cabuérniga, y don Fernando Corradi, grave y circunspecto, director y propietario de «El Cíamur Público», y el censor más rígido y temible de aquellos tiempos, cuya crítica áspera solía desazonar a los autores.

Representóse la comedia que tuvo un éxito lisonjero para el autor, aun cuando la producción no duró mucho tiempo en los carteles; pero el autor fué muy felicitado en el saloncillo por sus amigos, entre los cuales vi á don Cándido Nocedal, á Rubi, don Juan Nicasio Gallego, Harizembu-ch, Bretón de los Herreros, Zaraté y otros muchos cultivadores de la escena teatral.

El saloncillo llamado de Romea estaba siempre muy concurrido por amigos del gran actor hasta las altas horas de la noche donde se pasaba el tiempo murmurando de todo y proponiendo acertijos y charadas, de las que era gran inventor don Ventura de la Vega, y don Nicasio Gallego el más diestro de todos para adivinarlas.

Después de los plácemes y enhorabuena al autor de la obra estrenada, permanecieron en el saloncillo los tertulianos ó trasnochadores de costumbre, que eran, por lo regular, don Manuel Bretón de los Herreros, don Juan Nicasio Gallego, don Patricio de la Escosura, don Cándido Nocedal, don Tomás Rodríguez Rubi, don Carlos Latorre, don Julián Romea, don Antonio Ferrer del Río, el que esto escribe y otros que no conserva mi memoria.

Cerradas las puertas del coliseo que dan a la calle del Principe, no quedaba otra franca para la salida que la de la calle del Lobo, que servía y sirve de tránsito para los actores y dependientes de la casa.

Jugaban una partida de tresillo don Julián Romea, don Carlos Latorre y don Juan Nicasio Gallego, mientras los demás conversaba sobre diferentes asuntos, y en estos momentos entró repentinamente un caballero, embutido en un gabán de pieles, con sombrero de copa y cubiertos los ojos con unas grandes gafas verdes, que miraba a todos sonriendo y a nadie saludaba. Llamó la atención de todos la aparición de aquel desconocido, y don Patricio de la Escosura, el más resuelto de la concurrencia, se acercó al aparecido, y le dijo:

—Téngalas usted muy buenas. ¿Puede saberse quien es la persona que viene a honrarnos?

El desconocido abrió el gabán se quitó las gafas, y exclamamos todos a un tiempo:

¡Prim! ¡Prim!

Andaba perseguido, y se presentó en el saloncillo, disfrazado. Unos aplaudían y celebraban la ocurrencia, y otros consideraban el hecho como imprudente y temerario, y entre éstos último se encontraban Romea y Nicasio Gallego, que aconsejaban al atrevido militar se pusiera en salvo y no excitara las malas pulgas del general Narvaez, que le perseguía con encarnizamiento. Pero Prim, avezado a este linaje de aventuras políticas, se manifestaba tranquilo, como resuelto a burlar las asechanzas de sus perseguidores.

Esta indiferencia trajo la calma de la reunión; don Julián Romea, don Carlos Latorre y Nicasio Gallego continuaron su partida de tresillo, y entre tanto, se habló respecto a la edad que contaban algunos de los allí presentes, deplorando que hubiese personas que aminorasen el número de años que tenían, por pura presunción.

Entonces don Manuel Bretón de los Herreros exclamó:

—Señores, yo tengo que confesarme de este pecado. Siendo novio de mi actual mujer, viéndola tan joven y viéndome yo tan añón, la engañé y me quité diez años para que no se asustara y me desdefnara, porque, si además de ser tuerto, me presentaba

valetudinario, me exponía á unas merecidas calabazas.

Don Cándido Necedal no se manifestó conforme con el proceder de su amigo Bretón, afirmando:

—Si tiene usted mucha edad, en cambio es usted una ilustración literaria, y su futura debió mirar esta circunstancia como superior á las demás. Todos debemos presentarnos en el mundo con la edad que tenemos, y no engañar á la sociedad con semejantes puerilidades.

—¡Alto!—gritó Prim.—Tú no dices lo que sientes.

—¿Por qué?—preguntó Necedal.

—Porque eres, como Bretón, un falsificador de años, y has engañado á la sociedad.

—¡Pruebame!—exclamó Necedal irritado.

Y Prim añadió con acento reposado:

—Tú has penetrado en el Congreso quebrantando los preceptos de la Constitución, es decir, antes de cumplir la edad reglamentaria, y has engañado á la sociedad.

—¡Mentira!—gritó Necedal con marcado enojo.—Yo no he engañado á nadie. En el momento de hacerse las elecciones, mi padre, por consejo mío se presentó al gobernador Benavides á decirle que yo no tenía la edad competente para ser diputado, y que, por lo tanto, no se forzara su influencia, y el gobernador le contestó: «Eso corre de mi cuenta, y yo quiero que su hijo de usted salga diputado á todo trance.» Repuso mi padre que, además de no tener la edad, era yo progresista, y respondió el gobernador: «No importa; tiene mucho talento, y me gustará verle pororar en la oposición.» He salido diputado; la comisión de actas me preguntó qué es lo que yo iba á responder en el Congreso si me decían que no tenía la edad, y yo contesté que diría la verdad. No me han preguntado, ni yo he tenido que responder; luego no soy un falsificador como supones.

En este momento pentó atribulado en el saloncillo uno de los carpinteros del teatro y se expresó de esta ó parecida manera:

—Señores, disimulen ustedes si entro aquí y les interrumpo; pero debo advertirles que hay aquí una persona que corre peligro.

—Y ese soy yo, exclamó don Juan Prim.

—Efectivamente, prosiguió el carpintero. Al salir con mis asistencias por la puerta de la calle del Lobo, he notado que un inspector de policía, acompañado de cuatro agentes disfrazados, nos han inspeccionado con cierta cautela y he oído decir á uno de ellos: «Esos llevan capa, y el pajarero viene enmascarado con gabán de pieles y gafas verdes.»

—Me han conocido, dijo Prim.

Ausentóse el carpintero, al cual Prim dió las gracias por su aviso, y todos los concurrentes atribulados buscaban la manera de salvar al perseguido.

—¿Lo ves?—exclamaba Necedal—te está bien empleado, por loco y temerario.

Don Juan Nicasio Gallego dijo á Prim.

—Póngase usted mis hábitos y salga usted disfrazado de cura por la puerta de la calle del Príncipe.

Pero Escosura abrió el balcón con cautela y notó que estaba también tomada por la policía.

Era necesario escapar; la oferta de don Juan Nicasio Gallego fué considerada como ineficaz y sospechosa, y dijo Prim:

—Es mucho cuerpo el de mi tocayo y los hábitos me vendrán holgados, por lo cual seré conocido.

Entonces don Cándido Necedal propuso á su amigo Prim lo siguiente:

—Mira—le dijo—tu estatura y la mía son iguales, los dos, por lo flacos, parecemos el espíritu de la golosina. Dame tu gabán de pieles y tus gafas verdes, que son los distintivos de la persecución; ponte mi capa y déjame salir con tu ropa para que me atrapen en lugar tuyo, que luego se desbaratará el engaño, pues lo que conviene es dar tiempo para que te pongas en salvo.

Aceptóse la idea por unanimidad, y Necedal y Prim cambiaron de vestimenta rápidamente, y don Cándido salió del saloncillo grave y sereno, como el que tiene el convencimiento de la victoria.

Todos corrieron al balcón de la calle del Lobo á presenciar el apresamiento, á lo cual se oponía Romea, presumiendo que tantos espectadores delatarían la burla, y del mismo parecer fué don Juan Nicasio Gallego, y exclamó Prim.

—Nadie se asome al balcón. Solo yo tengo derecho á presenciar mi prisión.

Fué acatada la voluntad del perseguido, quien después de haber presenciado la captura regresó al saloncillo diciendo:

—Le han cogido y se lo llevan; y ahora que han desaparecido los sayones yo tomo las de Villadiego. Buenas noches, caballeros.

Media hora después volvió Necedal y refirió entre las carcajadas de sus amigos lo ocurrido en la inspección, donde fué conocida la burla y añadió Necedal que había amenazado al juez de policía con una delación formal por tan inusitado atropello contra un diputado de la nación.

Al siguiente día, muy de mañana, un criado hablaba á Necedal de esta manera:

—De parte del señorito, tome usted esta capa y deme usted el gabán y las gafas verdes.

Verificóse el cambio y no pasó más.

ILDEFONSO ALONSO BERMEJO.

SECCION DE NOTICIAS

Sajarin

El doctor Sajarin, que acaba de morir en Moscú, era uno de los hombres más famosos de Rusia. Puesta en él la esperanza, á él acudían, en busca de su perdida salud, gentes de todas las comarcas del imperio. Aún de más allá de las fronteras había constante peregrinación de opulentos mercaderes persas y de poderosos negociantes armenios que, cargados de ricos presentes, iban á pedirle el remedio de sus males.

Muchos, antes de entrar en la ciudad, acercábanse al pozo milagroso, en cuyo fondo las monedas de los enfermos del cuerpo ó del alma se se dejan ver á través del agua ó se esconden, según que haya ó no salvación para ellos. Los que lograban ver la moneda que habían echado, iban ya donde Sajarin con ciega confianza; su curación era segura. Los que no habían podido ver la mo-

neda en el fondo del pozo, llamaban á puerta de Sajarin con desconsuelo.

Y los salones de paredes blancas y de blancos muebles del célebre médico se llenaban de valiosos regalos; mezclábanse allí con fragmentos de oro macizo, con sedas riquísimas y con raras piedras preciosas, cestas de exquisitas frutas del Cáucaso y ánforas de dorado vino de Besarabia...

Por grande que el regalo fuese, Sajarin no dejaba nunca de cobrar en dinero el precio íntegro de sus servicios profesionales. Una simple consulta en su gabinete costaba cien rublos. Por cada visita llevaba mil rublos, ni uno menos. A los mercaderes millonarios, les aplicaba una tarifa especial, 6.000 rublos por visita (algo así como 18.000 pesetas).

Poco antes de morir Alejandro III, Sajarin fué llamado á San Petersburgo por la zarina. Vió al emperador, más ya era tarde para salvarlo. Al salir para Moscú preguntáronle el precio de la visita que acaba de hacer, y el contestó:

—El precio de los mercaderes ricos.

No agradó mucho la respuesta. Creyóse que el emperador debía pagar algo más.

Pero cuando añadió Sajarin:

—Seis mil rublos.

Creyóse en Palacio que el doctor podía haber pedido algo menos.

Aquella visita á Alejandro III dió inmensa fama á Sajarin. Su clientela, ya enorme, si hizo mayor todavía.

Llamado á Odessa por un gran negociante en trigos, á quien salvó la vida, Sajarin se hizo pagar con cien mil rublos (unas 300.000 pesetas) más todos los gastos del viaje y de su estancia en Odessa, donde apenas estuvo una semana. Aún se le ofreció más por ir luego á Teherán, pero Sajarin no aceptó; era un momento en que varios de sus clientes habituales reclamaban su asistencia en Moscú, y no podía abandonarlos.

La época del año más productiva para Sajarin era la de la feria de Nijny-Novgorod. Casi puede decirse que esta feria fué la base de su fortuna. Tened en cuenta que á Nijny-Novgorod, donde se llevan á cabo transacciones por más de 250 millones de rublos, acuden unos 200.000 feriantes, la mayor parte, de países remotos en que la ciencia médica se halla en el más lamentable atraso. Como el viaje entre Nijny y Moscú se hace en una noche, multitud de feriantes de lejanas comarcas aprovechaban la ocasión para ir donde Sajarin á que pusiera término ó diera alivio á sus males, ó á los de personas de sus familias. La aglomeración era tal, que á veces se contaban por cientos los feriantes que en los hoteles de Moscú aguardaban turno para que Sajarin los recibiese.

El famoso médico moscovita ha debido dejar una fortuna gigantesca, inverosímil. En las mejores calles de Moscú enseñábanse al viajero largas manzanas de casas de la propiedad de Sajarin. Durante estos últimos años, sobre todo, su fortuna aumentó de una manera fabulosa. Seguramente era Sajarin uno de los hombres más ricos de Rusia, y, sin disputa, el médico más rico del mundo. Parece que, en realidad, su saber era grande; pero había algo en Sajarin que lo empequeñecía á mis ojos; afectaba ser un adivino más bien que un hombre de ciencia. Medio oculto en la penumbra de un rincón de su gabinete, se cogía la cabeza con las manos y permanecía ensimismado largo tiempo; después se golpeaba la frente, y, por fin, como si lo iluminara de pronto una inspiración divina, daba con solemnidad su opinión sobre el caso que se le consultaba.

Estas apariencias de nigromante, que tanto se graban en la imaginación del vulgo, probablemente contribuyeron más á la fama y á la fortuna de Sajarin que toda su práctica y su saber. Caben pareceres sobre si Sajarin sabía mucho ó poco de las enfermedades de la humanidad; lo que no puede negarse es que, por lo menos, conocía bien las debilidades y las flaquezas humanas.

ERNESTO GARCÍA LADEVESE.

EXTRANJERO

En la Cámara inglesa de los Comunes

Mister Ashmead Bartlett propone, en presencia de la marcha de los rusos en el Nordeste de Asia, á la Cámara inglesa de los Comunes la siguiente orden del día:

«Declara la Cámara que el mantenimiento de la independencia del territorio chino es de vital importancia para el comercio y la influencia británica en aquel imperio.

Sir William Harcourt aprueba las declaraciones de Lord Salisbury, y dice al final de su discurso, que los verdaderos intereses de Inglaterra sólo quedarán garantidos obrando de acuerdo con Rusia, Alemania y Francia.

Habla luego el ministro de Estado Mister Curzon y dice: que la independencia china es la base de la política inglesa, aunque en ciertas circunstancias se vea ésta obligada á hacer alguna excepción. Habiéndose comprometido los chinos con los ingleses á no dirigirse á otra nación para cubrir su empréstito, han tratado directamente con los grandes establecimientos bancarios particulares, de modo que el empréstito se ha hecho sin el menor riesgo financiero para Inglaterra, probándose así dos cosas: la habilidad del representante diplomático de la Gran Bretaña en China y la amistad que tiene ésta con los ingleses.

En pocas palabras terminó diciendo el ministro, en todas las recientes transacciones ha tenido Inglaterra gran cuidado en la salvaguardia de los derechos que le da el tratado de Tien-Tsin y en mantener la independencia e integridad del territorio chino.

El gobierno acepta, pues, la orden del día propuesta por Mister Ashmead Bartlett, que es aprobada inmediatamente por la Cámara.

Conflicto arancelario italo-ruso

Dícese en los círculos comerciales de Roma que el gobierno ha reconocido la imposibilidad de que continúen las negociaciones para el ajuste de un tratado de comercio italo-ruso, debido á las exigencias del gobierno del Tezar, exigencias que equivalen á una disminución de muchos millones de francos en los derechos de entrada en Italia de los trigos y petróleos rusos.

La víctima principal del conflicto será la Sicilia, cuya exportación de naranjas y limones á Rusia es uno de los más importantes recursos de la tan castigada isla.

Muerte de un ferviente proteccionista

Anteayer falleció en Roma el tan conocido senador Rossi, el proteccionista más acérrimo que tenía la industria italiana.

Tenía el difunto senador una grandiosa fábrica de paños en Venecia. En el Parlamento se opuso siempre con toda energía á cuanto podía oler á liebre cambio fué uno de los principales campeones contra la reanudación de relaciones comerciales entre Italia y Francia

Anti-semitismo argelino

La policía argelina hizo ayer un escrupuloso registro en los domicilios de los principales miembros de la Liga anti-judía de aquella capital y en las oficinas del periódico antisemita «Anti Juif», apoderándose y secuestrando buen número de libros y documentos.

La derrota de los jingoistas

Telegrafían de Nueva York que el gobierno de los Estados Unidos ha declarado oficialmente que el de España queda absolutamente libre de toda responsabilidad en la catástrofe del «Maine». Esta declaración ha producido en la Bolsa el más favorable efecto, produciéndose una subida inmediata en la cotización de todos los valores públicos.

Las personas sensatas, que constituyen la mayoría del pueblo norteamericano, se felicitan por el triunfo alcanzado sobre los jingoistas.

Huelga en perspectiva

Dice un cablegrama de Nueva York que están decididos á declarar se en huelga los mineros de todas las cuencas carboníferas de la Virginia occidental, del Maryland y gran parte de la Pensilvania si los patronos no les conceden á partir del 1.º abril próximo un aumento de 10 por 100 en los jornales y la jornada de ocho horas de trabajo.

Buques yankees en aguas chinas

De un momento á otro llegarán á Hong Kong los buques norteamericanos de guerra «Boston» y «Concord» para sustituir á los cruceros «Olympia», «Raleigh» y el cañonero «Petrel», que se disponen á salir de aquel puerto con pliegos cerrados que abrirá el almirante de la escuadrilla al hallarse en alta mar.

Hay temores de que aquellos buques se dirijan á las costas de Filipinas.

Lo que pasa en el Extremo Oriente

Dice un telegrama de Shangai que, según noticias de origen japonés, la China ha pedido á Rusia ordene á sus buques de guerra abandonen Port Arthur, para que cese la alarma que en aquella parte de China ocasiona su presencia.

Rusia, según el mismo telegrama, ha contestado que la presencia de sus buques de guerra en Port Arthur constituye para los chinos un beneficio al par que una garantía de paz.

Dice un periódico de Saigón que el cañonero francés «Lyon» saldrá el 19 del corriente de aquel puerto con tropas de desembarco para la isla de Hainan, que ocupará en nombre de la República francesa.

Han llegado á Singapur dos acorazados rusos.

Un discurso de Guillermo II

Al recibir el emperador Guillermo II de Alemania el juramento de los reclutas del actual reemplazo, hizo un discurso en el cual dijo, entre otras cosas, que el color negro de la bandera alemana representa el trabajo, el blanco simboliza la paz, significando el rojo la sangre que se ha de derramar para el sostenimiento de la paz y el trabajo.

Terminó el soberano alemán su arenga encargando á los reclutas con urgencia el cumplimiento de sus deberes de soldados y de ciudadanos y á seguir el ejemplo de sus camaradas de Kiao Teheon.

Cambios militares en Inglaterra

Asegura un telegrama de Londres que después de haberse celebrado la gran revista militar en los campos de Aldershot, se encargará el duque de Conaught, hijo menor de la reina Victoria, del mando en jefe de las fuerzas británicas que hay en Irlanda; lord Roberts, entrará en el ministerio de la Guerra, retirándose el hoy generalísimo lord Wolseley á la vida privada.

Parece que el duque de Conaught será en no largo plazo el sustituto de lord Wolseley.

Extradición en el Transvaal

Dice un telegrama de Pretoria, vía Londres, que la dieta del Transvaal ha aprobado una ley autorizando la entrega de criminales refugiados en la república á las autoridades del país en el cual hayan cometido los crímenes, aun cuando se trate de países que no hayan aceptado la ley de extradición de criminales, como por ejemplo, el Mozambique portugués.

Cabos sueltos

Lord Salisbury, primer ministro de Inglaterra, se encuentra algo más aliviado del ataque del dengue que le ha tenido en cama durante algunos días.

—Se ha perdido en aguas australianas el volero francés «Félix Faure», pereciendo ahogados 16 de sus tripulantes: Tuvo lugar el siniestro el 2 del corriente, durante un recio temporal.

—Por haber usado viagre que contenía arsénico, resultaron envenenados unos 30 soldados de la guarnición de Portsmouth. Todos ellos están graves en el hospital militar de la ciudad.

—En breve saldrá de Inglaterra para los Estados Unidos, en donde hará una excursión de cuatro meses, el príncipe Alberto, hijo del conde de de Flandes.

—Ha tomado posesión de su despacho el general Andrade, nuevo presidente de Venezuela.

MAHÓN

Tampoco hoy ha llegado el vapor correo de Barcelona debido á que tuvo que aplazar su salida de dicho punto á causa del temporal que reina en aquella zona, avisando su capitán según el telegrama que publicamos, que en caso de abonanzar saldría esta mañana á las ocho, lo que ha efectuado, según otro telegrama.

Anoche cayeron sobre esta ciudad algunas lluvias que habrán reanimado algo nuestros sembrados, azás abatidos por los últimos temporales de viento que hemos sufrido.

«La Marítima» compañía mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama: Barcelona 12, 10:40 m.

«Menorquina» salido ocho mañana. Tiempo mejorado.—Amengual.

Mañana dando principio á las nueve de la noche tendrá lugar en el casino Unión Republicana un lucido baile de sociedad, en el que tomará parte el orfeón «El Progrés» ameni-

zando varios bailables é interpretando el coro á voces solas titulado «De bon matí».

Por tratarse de un paisano nuestro, soldado en operaciones en Cuba, insertamos los versos que ha dirigido á su madre desde Güira de Melena.

EL PAN NUESTRO.....

Difícil es el camino y muy larga la jornada; huella nuestro pié el espino; vá nuestra tez abrasada.

Sudoroso, jadeante, el pecho apenas alienta y vamos siempre adelante y el sol más y más calienta y al camino cenagoso, que engendra la calentura, sucede otro proceloso, borrado por la verdura.

Manigua que al caminante llega á cubrir ras con ras; el ánimo vá adelante; pero el cuerpo queda atrás; y agua y sol nos manda el cielo á aumentar nuestra tortura y crece más nuestro anhelo de trepar hasta la altura, porque vá la enfermedad su mal influjo extendiendo y es tanta su terquedad que va á los hombres rindiendo; y es de ver la pobre gente, al subir á la montaña cómo cruza á pié el torrente con la fiebre que le daña.

Yo también voy al calvario, pero nada temo, no; llevo aquí un excapulario que mi madre me entregó cuando partí de su lado para esta tierra inclemente, si no vuelvo irá pegado á mi pecho eternamente.

¡Virgen de mis devociones que acorta mis horas tristes, á veces oigo los sonos de aquél beso que en él distes!

En la estampa bienhechora madre imprimistes un beso?... Mi talismán atesora para que á ti vuelva ileso!

Arriba, que ya el mambís quiere hacer carne en nosotros y la vida está en un tris si no galopan los potros.

Arriba, que aunque son más, no es su valor tan terrible y ha de volverlos atrás nuestro choque irresistible.

Fuego en ellos, y á cuchillo. ¡Viva España! Ya esta voz, de las armas se vé el brillo y es nuestro paso veloz, y el ruido con que truena abajo la artillería en tanto que arriba suena fuego de fusilería, y el clarín de los lanceros, y el eco del cornetín, y el chocar de los aceros, y el gritar recio y sin fin del mambís, que en casos tales imagina así asustar, llegan á ser infernales y la razón anublar.

Luego, nuestra es la victoria; emprendemos el camino, sin curarnos de la gloria, ni saber nuestro destino.

En el valle que verdea, de la loma rica que sus bordes festonea de inacabable guirnalda se cura al soldado herido, se dá tierra al que murió y al otro día, el olvido para aquél que le tocó.

Retornamos al poblado, comemos si hay que tragar: ¡La vida de Juan el soldado tiene mucho que contar!

JUAN PONS MOLL.

Artillería de Plaza 8.º BATALLÓN

Debiendo procederse á la compra de una mula para el servicio del Batallón, que reuna las condiciones de, buena presencia; remos sanos; siete cuartas, más de 3 á 6 dedos de altura, ó sea de 152 á 157 centímetros; y de edad entre 5 á 7 años; se convoca por el presente anuncio, á todas las personas que deseen vender una de las condiciones dichas, la presenten en el cuartel de dicho Batallón, sito en la Plaza de la Esplanada de esta ciudad, en cualquier día laborable de 10 á 11 de la mañana.—El Comandante Mayor, Luis Ferrer.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 11, t.

Se ha confirmado oficialmente que los insurrectos de Filipinas se habían apoderado de Bolinao.

León y Castillo ha conferenciado con S. M. la Reina quien le ha invitado á almorzar.

Al entierro de Frascuelo ha habido extraordinaria concurrencia.

Madrid 11, n.

Un telegrama oficial de Manila dice que un transporte y 107 soldados han rescatado el destacamento Bolinao, obligando á huir á los sitiadores causándoles numerosas bajas.

Madrid 12, mda.

Habana.—Según telegrama recibido es esperado un nuevo crucero inglés.

Washington.—Es inexacto que Mac-Kinley dirija al Congreso un mensaje reconociendo la independencia de Cuba.

Cotización Oficial

Madrid 11 Febrero 4'00

4 7/8 interior	64'15
exterior	77'00
Amortizable	71'50
Cubas 1886	84'25
1890	70'00
Banco España	393'00
Tabacalera	227'00
París á la vista	38'00 á 38'25
Londres id.	35'00 á 00'00
Aduanas	91'25
Filipinas	90'90

Gran baratura

Sillas de Mallorca

El mismo sillero estará en la Plaza mañana último día. Caso que el tiempo no lo permita, el depósito estará en casa del Rubio.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESIÓN: Calle de San José 69

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

MUEBLES DE VIENA
GRAN SURTIDO

J. SINTES MERCADAL

ALMACEN DE MUEBLES MAHÓN, PLAZA DEL PRÍNCIPE, NÚM. 6, MAHÓN

Juego completo para cuarto escritorio

MESA DE NOGAL "MINISTRO", SILLÓN Y SEIS SILLAS ASIENTO MADERA PERFORADA

25 DUROS

No olvidarse que hay de todo mucho y barato

Antes de comprar visitad la casa que nada perdereis

(Quedan algunos trasparentes que se dan muy baratos)

Molduras para marcos dibujos nuevos
ESPEJOS NOVEDAD

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extracto Anti-Herpético de Dulcamara** compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, es esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usarse el **Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte, hasta a los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex Diputado a Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

AGENTE: D. Juan Hernandez Tasso

CAPSULAS EUPEPTICAS
DE
MORRHUOL
PRINCIPIO ACTIVO DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO
DEL DR. PIZÁ
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
Premiado con MEDALLAS DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitis, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerosulfato de Cal Pizá; frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino 6, Barcelona, y principales de España y América.

Imprenta de Bernardo Fabregues.